



FranceAgriMer

ÉTABLISSEMENT NATIONAL
DES PRODUITS DE L'AGRICULTURE ET DE LA MER

CONSEIL SPECIALISE PPAM

Séance du 10 octobre 2012

ELEMENTS DE CONJONCTURE :

PRODUCTION ET MARCHE DES LAVANDES & LAVANDINS

1. Conditions de production

Après des mois d'avril et mai très arrosés, la quasi-totalité de la zone de production des lavandes et lavandins n'a pas connu de précipitation jusqu'à ces tous derniers jours, à savoir fin septembre.

Si la production d'huile essentielle 2012 n'a pas trop souffert de ces conditions (dans le cas de la lavande, elles sont même apparues favorables), des zones de mortalité associant vraisemblablement sécheresse et dépérissement sont apparues dès la fin de la récolte, conduisant les producteurs à des arrachages parfois massifs, et les conséquences sur le potentiel de production ne seront précisément connues qu'ultérieurement.

Un sentiment d'inquiétude prévaut chez certains producteurs du plateau de Valensole jusqu'alors relativement épargnés par le phénomène du dépérissement mais qui ont vécu dans les années 70 une situation dramatique conduisant en quelques années la quasi-disparition du clone Abrial sur cette zone.

2. Le marché

2.1. *Le Lavandin*

a) La consommation

La consommation globale en lavandin évolue peu (- 1,2 %) ; néanmoins cette consommation est contrastée avec une diminution significative sur l'Abrial et une augmentation sur le Super.

CONSOMMATION ENTRE LE 1 ^{er} JUILLET 2011 ET LE 30 JUIN 2012 (kg)					
H.E.	CONSOMMATION 1 ^{er} ACHETEURS (hors achats coopératives)	VENTES DES COOPERATIVES	Rappel 2010/2011	TOTAL 2011/2012	EVOL.
LAVANDINS					
ABRIAL	48 443	20 529	80 918	68 971	-14,8%
GROSSO	310 413	437 978	755 187	748 391	-0,9%
SUPER	34 275	30 266	53 842	64 541	19,9%
SUMIAN	17 998	33 994	55 167	51 991	-5,8%
TOTAL	411 128	522 767	945 113	933 895	-1,2%

b) Les récoltes

Les premières estimations relatives à la récolte en lavandins 2012 nous amène à une production globale de 1 025 tonnes soit une récolte quasiment égale à celle de l'année dernière de 1 027 tonnes ; Si l'on examine les détails par département, on observe une baisse de la récolte de près de 10 % dans les Alpes de Haute Provence ; ce déficit est compensé par l'augmentation des récoltes dans les autres départements.

1 ^{ère} ESTIMATION DE RECOLTE (kg)					
Départ ^t =>	04	Autres	26	84	TOTAL
Lavandin Abrial	3 328	3 964	53 973	18 148	79 413
Lavandin Grosso	463 537	35 467	232 470	94 798	826 272
Lavandin Sumian	48 788	152	676	756	50 372
Lavandin Super	39 365	1 219	14 163	14 809	69 556
TOTAL	555 018	40 802	301 282	128 511	1 025 614

Compte tenu de cette situation les prix semblent rester stables en ce début de nouvelles campagnes de commercialisation.

2.2. La lavande

a) La consommation

La consommation en lavandes de population et clonales diminue de manière assez significative, et ce respectivement de - 4.2 % et - 22.5 % ; cette situation est vraisemblablement due aux augmentations de prix de l'automne 2011.

CONSOMMATION ENTRE LE 1 ^{er} JUILLET 2011 ET LE 30 JUIN 2012 (kg)					
H.E Lavandes	CONSOMMATION 1 ^{er} ACHETEUR (hors achats coopératives)	VENTES DES COOPERATIVES	Rappel 2010/2011	TOTAL 2011/2012	EVOL.
POPULATION	10 091	5 877	16 665	15 968	-4,2%
CLONALES	8 329	6 535	19 190	14 864	-22,5%
TOTAL	18 420	12 412	35 855	30 832	-14,0%

L'augmentation des stocks chez les premiers acheteurs à la production confirme ces éléments puisque ces stocks (population + clonales) doublent entre 1^{er} juillet 2011 et le 30 juin 2012 passant ainsi de 9 tonnes à 18 tonnes.

b) La production

Bien que cela ne soit que des 1^{ères} estimations la récolte totale en lavandes passerait de 37 tonnes à 52 tonnes soit une augmentation de 40 %. Cette augmentation de production est commune à tous les départements.

c) Les productions étrangères

La Bulgarie a fortement développé ses productions ces 3 dernières années compte tenu de la situation relative aux prix ; alors que les zones traditionnelles continuent à produire avec des rendements similaires à ceux de la France, deux nouvelles zones de productions sont apparues dans des secteurs de production grandes cultures. Les rendements sont importants, dépassant largement les 80 kg/ha. Il ressort de cette situation confortée par une pluviométrie correcte une année exceptionnelle avec une récolte estimée à 85 tonnes de lavandes.



Lavandes à Dobritche (Bulgarie)

En Ukraine la production est restée très faible à cause d'une sécheresse exceptionnelle ; malgré l'augmentation des prix de ces dernières années, il n'y a pas eu de nouvelles plantations. La récolte totale a été estimée à 7 tonnes. Il semblerait que cette production soit sur le déclin dans ce pays.